

Les 30 ans de la CdC : rencontres avec des jeunes en 2023

La Suisse dans 70 ans

Objectifs et désirs politiques des jeunes pour 2093

1. Contexte

À l'occasion de son 30^e anniversaire, la CdC a organisé en 2023 quatre rencontres avec des jeunes dans le cadre de ses assemblées plénières à Zurich, Coire, Bellinzone et Bâle. Un autre événement de ce type a eu lieu lors du Conseil des jeunes de la Stratégie macro-régionale pour la région alpine (EUSALP) le 8 septembre à Lausanne. Les participant·es de Suisse et des pays alpins ont été invités à noter leurs objectifs politiques pour 2093. Le 9 février 2024, à la Maison des cantons, les quelque 170 déclarations de jeunes ainsi réunies seront glissées dans une « capsule temporelle » qui ne sera déverrouillée qu'en 2093, 100 ans après la création de la CdC.

2. Déclarations des jeunes

Les 170 contributions des jeunes portent sur les enjeux les plus divers. La protection du climat est un sujet central. Il va de pair avec le tournant énergétique et la transition mobilité. Un grand nombre de jeunes comptent sur la mise en place de mesures efficaces contre le changement climatique et pour plus de justice climatique ainsi que sur le développement des énergies renouvelables d'ici 2093. En matière de mobilité, les jeunes souhaitent des pistes cyclables et des transports en commun gratuits au niveau local et régional, et un réseau dense de lignes à grande vitesse au niveau international. Le thème de l'alimentation relève également de ce domaine : les contributions des jeunes visent essentiellement une régulation de la consommation de produits carnés, la réduction de l'élevage intensif et un renforcement des incitations à une alimentation saine. La sécurité alimentaire est aussi l'objet de nombreuses contributions.

Les questions de politique sociale, sociétale et éducative occupent une place importante parmi les désirs exprimés. Dans ces domaines, les jeunes aspirent d'ici 2093 à une plus grande égalité des chances, une réduction des disparités sociales entre riches et pauvres, une société sans racisme ni discriminations, une égalité complète entre femmes et hommes et une plus grande ouverture des normes de genre. Beaucoup sont sceptiques quant à l'impact social des nouvelles technologies, telles que l'IA. S'agissant de l'école, les jeunes veulent moins de pression sur les résultats et les notes, et un système propice à un apprentissage plus individualisé.

Les attentes qui ont trait au système politique s'articulent autour d'une plus grande participation politique de la population et d'un renforcement de la démocratie et de la participation. Alors que certains souhaitent conserver le fédéralisme, notamment parce que c'est un instrument de protection des minorités, d'autres voudraient une plus grande centralisation dans 70 ans. Un très grand nombre de contributions concernent la position de la Suisse en Europe et ses relations avec l'Union européenne. Alors qu'une partie des jeunes verraient bien une intégration complète au sein de l'UE, d'autres préféreraient que la Suisse conserve son statut d'État neutre et indépendant. Un clivage s'observe aussi concernant la libre circulation des personnes : une partie des jeunes y sont favorables, d'autres souhaitent au contraire davantage de restrictions à l'immigration. Enfin, un désir global largement exprimé est celui de la paix dans le monde et d'un droit international fort.